

## ULTIMAS TEOLOGIAS SOBRE LAS ULTIMIDADES

Estas pocas páginas quisieran sencillamente completar y actualizar el panorama sobre la bibliografía referente a la Escatología que habíamos publicado hace ahora seis años bajo el título 'Hacia una Moral de la Esperanza' en la revista *Studium Legionense* 13 (1972) 41-67. Volviendo la vista hacia aquellos momentos nos parece que tanto el clima como el acento son ahora diferentes, tanto por lo que se refiere a la Teología formulada como por lo que se respira sobre la tierra madre de la vivencia cristiana de las realidades escatológicas.

La Teología del gabinete y de las clases comenzaba entonces a salir del arrobamiento en que la había sumido el redescubrimiento de la «niña esperanza» que profetizara Péguy.

El nuevo hallazgo había acaecido bajo el puntero de Jürgen Moltmann, que con su *Teología de la Esperanza* había intentado responder «cristianamente», desde el lado de la reflexión evangélica al desafío de la utopía del rojo caliente del marxismo que, en clave de una patria de la identidad, anunciaba y proponía Ernst Bloch desde su monumental *Das Prinzip Hoffnung*.

De aquel embeleso del hallazgo siguieron naciendo frutos apetitosos y estimables como aquella obra del mismo J. Moltmann, *Esperanza y planificación del futuro*, publicada entre nosotros por Ediciones Sígueme de Salamanca en 1971. En la misma editorial encontrábamos en 1972 la *Discusión sobre Teología de la esperanza*, una espléndida colección de diversos puntos de vista sobre la Escatología dirigida por Wolf-Dieter Marsch según el método que ya se había utilizado en otras discusiones sobre libros como *Honest to God* o *The Secular City*. Del mismo Jürgen Moltmann, la editorial Sígueme de Salamanca nos ha ofrecido en 1977 *El experimento esperanza* que tiene como objetivo, recogiendo conferencias de diversas épocas, iniciar en la praxis de la esperanza en los diferentes campos de la ética, la política, la medicina y el derecho.

De aquel hallazgo nació también aquella obra de culta divulgación teológica escrita por René Laurentin con el título *Nouvelles dimensions de l'espérance*, editada en París por Editions du Cerf en 1972; así como aquel espléndido comentario teológico al Padrenuestro que con el título *Teología del acto de Esperanza* nos ofreció en 1974 Santiago Alonso Salazar en ediciones del Perpetuo Socorro de Madrid o este interesante estudio de Henri Desroche, *Sociología de la Esperanza*, publicado en Barcelona en 1976, que nos introduce en la fenomenología cultural de la tensión humana hacia el futuro.